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EDUCACIÓN: 
 

Estatal: 
 

“Reunión de investigadores del CIByC con legisladores” 
El pasado viernes 21 de mayo, en la unidad Los Belenes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
científicos del Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación (CIByC) de esta institución tuvieron un diálogo con 
diputados de la actual Legislatura local, para explicar acerca de las motivaciones técnicas y científicas que dieron lugar a la 
creación del mencionado centro de investigación científica. Los señores diputados asistieron encabezados por el presidente 
de la Junta Política, David Salazar Guerrero, así como asistieron a la reunión legisladores del PRD, PRI, Convergencia y el 
coordinador parlamentario de Acción Nacional, Luis Miguel Ramírez Romero, y Othón Sánchez Vélez, presidente de la 
Mesa Directiva. 
Por su parte, los científicos del CIByC estuvieron encabezados por su director, David Valenzuela Galván, y por el rector de 
nuestra alma mater, Fernando Bilbao Marcos. 
La Unión de Morelos, p.20, (LUM). 
 
“Designan directora interina de CIICAP-UAEM”  
En sustitución de Gustavo Urquiza Beltrán, actual director del Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos 
(CCyTEM), Susana Silva Martínez fue designada como directora interina del Centro de Investigación en Ingeniería y 
Ciencias Aplicadas (Ciicap) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), siendo la primera mujer en la 
historia de la institución en estar en dicho encargo. El nombramiento se realiza con fundamento en lo dispuesto en el artículo 
105 del Estatuto Universitario, por lo que a partir del 19 de mayo y hasta el 7 de agosto de 2011 ocupará el cargo de 
directora del Ciicap. Cabe señalar que Silva Martínez fungía como secretaria Académica del centro de investigación, del 
cual ahora es directora. Es egresada del Instituto Tecnológico de Zacatepec, con el grado de Ingeniería Industrial en 
Química.   
La Unión de Morelos, p.20, (Salvador Rivera). 
 
“Inauguran hoy reunión de Sistema Nacional de Productoras y Radiodifusoras de instituciones de educación 
superior”  
Hoy se realiza en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) la inauguración de la XII Reunión Ordinaria del 
Sistema Nacional de Productoras y Radiodifusoras de las Instituciones de Educación Superior (Sinpries). El auditorio del 
Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (Ciicap), ubicado casi detrás de la Torre Universitaria, será la 
sede del evento inaugural de la reunión de Sinpries. La actual crisis y los medios de comunicación, es el título de la primera 
conferencia del programa de actividades de hoy jueves, la cual será impartida por Rafael Borbón Ramos, presidente del 
Consejo Consultivo y de Vinculación de la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión (CIRT). Luego de la 
conferencia se abre la mesa de análisis intitulada: Las radios universitarias y tecnológicas en la Web; los casos de Radio 
Universidad Autónoma de Sinaloa, Universidad Autónoma de Morelos, Universidad Nacional Autónoma de México y 
Universidad Autónoma del Estado de México. 
La Unión de Morelos, p.20, (Salvador Rivera). 
 

Nacional: 
 
“Compromiso con la educación pública, exigen a los gobiernos” 
Los efectos de la crisis económica en los países de América del Norte se han traducido en menor presupuesto para la 
enseñanza, deterioro de la calidad académica y precarización del empleo para miles de maestros, afirmaron integrantes de 
la Coalición Trinacional en Defensa de la Educación, organismo que integra a profesores, sindicatos magisteriales y 
organizaciones civiles de Canadá, Estados Unidos y México. En conferencia de prensa, María de la Luz Arriaga, profesora 
de la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México y miembro de la coalición, destacó que en las 
conclusiones de su novena Conferencia Internacional, que se realizó del 7 al 9 de mayo en Montreal, Canadá, se acordó 
que la defensa de la educación es una lucha que rebasa el ámbito gremial y obliga a establecer alianzas sociales amplias y 
transfronterizas. 
La Jornada, p.42, (Laura Poy Solano). 
 
“Sumisas, 92% de las bachilleres del IPN: sondeo” 
La erradicación de roles tradicionales de género entre alumnos de educación media y superior del Instituto Politécnico 
Nacional (IPN) es una tarea en la que avanzamos, pero aún falta mucho por hacer, reconoció Martha Alicia Tronco Rosas, 
coordinadora del programa institucional de gestión con perspectiva de género, pues señaló que al menos 92 por ciento de 
las estudiantes de bachillerato considera que deben obedecer en todo a los hombres, mientras que 73 por ciento de los 
varones está de acuerdo en esta situación. Agregó que los resultados del estudio sobre roles de pareja en la comunidad 
estudiantil de esa casa de estudios reveló que 23 por ciento de los estudiantes de licenciatura en el IPN consideran que, 
dependiendo de las circunstancias, las mujeres deben obedecer a los hombres, en tanto que 6 por ciento de las mujeres y 
13 por ciento de los hombres que cursan su educación superior opinan que una mujer no puede decidir libremente si quiere 
trabajar o estudiar. 
La Jornada, p.39, (Laura Poy Solano). 
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“El INAH figura entre los candidatos al Premio Príncipe de Asturias” 
El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) es uno de los candidatos para adjudicarse este jueves el Premio 
Príncipe de Asturias de Comunicación y Humanidades 2010. Alfonso de Maria y Campos, director general del INAH, 
manifestó que la sola mención del instituto entre los semifinalistas para optar por este importante premio es un 
reconocimiento a la labor científica y académica que realizan los especialistas que trabajan en esta institución en las áreas 
de arqueología, antropología, historia, lingüística, etnología, museología, paleontología, conservación, restauración, 
producción editorial, periodismo y comunicación. 
La Jornada, p.5, (Ana Mónica Rodríguez). 
 

Internacional: 

 
“La Tierra, entre 20 y 90 millones de años más joven de lo que se creía” 
La Tierra es bastante más joven de lo que se había calculado hasta ahora, según demuestran las investigaciones realizadas 
por un equipo de expertos alemanes, suizos e ingleses. Nuestros resultados demuestran que es entre 20 y 90 millones de 
años más joven de lo que se creía, precisó Thorsten Kleine, profesor del Instituto de Planetología, de Munster. En la 
investigación, publicada en la revista Nature Geoscience, un equipo de las universidades de Munster, Cambridge y de la 
Universidad Técnica de Zurich estudió las colisiones de la Tierra con otros cuerpos y planetas. La edad de la Tierra se logró 
determinar, pero no pudo averiguarse la diferencia de años con la Luna. Hasta ahora calculaban que el planeta surgió hace 
unos 4 mil 530 millones de años. Los nuevos datos apuntan a que se formó hace sólo entre 4 mil 510 y 4 mil 400 millones 
de años. Klenie destacó que los cálculos realizados hasta ahora no tenían en cuenta que la corteza terrestre tiene una 
marca de todos los cuerpos a partir de los cuales se formó el planeta. 
La Jornada, p.2 (Dpa). 
 

SALUD: 
 

Estatal: 
 

“100 casos de picadura de alacrán a la semana” 
De diez casos de picadura de alacrán, se registran seis dentro del hogar y en su mayoría dentro de la habitación, esto 
equivale al 60 por ciento de los casos registrados a la semana. Así lo informó César Eroza Osorio, coordinador de Atención 
a la Salud de la Jurisdicción Sanitaria II. Hasta el momento no se registra ninguna defunción por picadura de alacrán en la 
zona sur, debido a que se han implementando campañas de prevención como es patio limpio, encalamiento en las casas 
rurales donde se registran los mayores índices de picadura como es en la comunidad del Zoquital, en Amacuzac, donde 
desde hace dos años se aplicó y se le está haciendo revisiones constantes de este programa a fin de aplicarse a otras 
comunidades. 
El Sol de Cuernavaca, (Redacción). 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1650207.htm. 
 
“Afecta tabaquismo al 25.5% de población” 
En el marco de la celebración del Día Mundial sin Fumar, autoridades de Salud reconocieron que en Morelos, "la epidemia 
del tabaquismo afecta al 25.5 por ciento de la población, es decir, a 238 mil personas, en tanto que a nivel nacional mueren 
alrededor de seis personas cada hora, es decir, 147 diariamente". En este marco, y con el lema "Mujeres libres de Tabaco", 
la presidenta del DIF Morelos, Mayela Alemán de Adame, encabezó los trabajos de concientización para la prevención del 
tabaco, donde hizo particular énfasis en el daño que esta droga conlleva para las mujeres. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González). 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1650194.htm. 

 
“Contaminado pozo perforado por GEO” 
El pozo de agua potable del fraccionamiento Garza Azul, de Casas Geo, en el municipio de Emiliano Zapata, está 
contaminado con arsénico, confirmó el estudio de un laboratorio privado, ante lo cual el ayuntamiento exigió a la inmobiliaria 
hacerse responsable de la situación y se deslindó de cualquier responsabilidad por daños a la salud de los habitantes de las 
aproximadamente tres mil viviendas. Ante la grave situación, la Comisión Nacional del Agua clausuró dicha fuente de 
abastecimiento. Los habitantes de esa zona habitacional recurrieron al Sistema de Agua Potable de Emiliano Zapata, 
porque en los últimos días estaban recibiendo un líquido fétido, turbio y ante la situación el organismo aclaró que no está 
municipalizada dicha unidad, pero solicitó a la empresa Laboratorio y Asesoría en Control de la Contaminación S.A. de C.V. 
un estudio sobre la calidad del agua. 
El Sol de Cuernavaca, (Andrés Lagunas). 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1650201.htm. 
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“Niegan atención médica a mujeres mancilladas” 
Acusa la Coordinadora de la Red por los Derechos Sexuales y Reproductivos (DDESER) en Morelos, Nadxielli Carranco 
Lechuga, a los Servicios de Salud (SSA); ha negado la atención médica urgente y la distribución de pastillas de emergencia 
para aquellas mujeres víctimas de violencia o abuso sexual. Informó que durante enero del 2008 a julio del 2009 se 
denunciaron 445 casos de violaciones hacía mujeres y 198 niñas menores de 18 años, ante la Procuraduría General de 
Justicia del estado (PGJ). Denunció que se viola el derecho de las víctimas a interrumpir su embarazo, por lo que no se 
respeta la Norma Oficial Mexicana (NOM) 046. Agregó que también se vulnera su derecho a la información, acceso a la 
justicia, reparación del daño y atención médica urgente, por lo tanto, confió en que la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) ratifique a nivel nacional la NOM 046 y con ello sea respetado el derecho de las mujeres a la salud sobre 
todo en Morelos. 
El Regional del Sur, (Erick Abraján). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=5963:niegan-atencion-medica-a-
mujeres-mancilladas&catid=42:local&Itemid=63 

 
Nacional: 
 
“Censura el aborto ilegal más de 60% de los mexicanos, según una encuesta” 
Según la primera Encuesta Latinoamericana sobre Aborto, realizada por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales 
(Flacso) en Chile, más de 60 por ciento de los mexicanos considera que la mujer que interrumpe su embarazo de forma 
ilegal debería ir a la cárcel. Esta sondeo, que fue presentada ayer en el segundo Congreso Latinoamericano de Ciencias 
Sociales, dio a conocer la percepción social del aborto en Brasil, Chile, Nicaragua y México. Las investigadoras que 
presentaron este estudio dijeron que 60.4 por ciento de los mexicanos entrevistados opinaron que el aborto ilegal debe ser 
penalizado con cárcel, y de éstos, 28.4 son hombres y 32 por ciento mujeres. En el resto de países estudiados este 
porcentaje fue mayor, pues 67.3 de los brasileños, 71.7 de los chilenos y 81.2 de los nicaragüenses consideraron que una 
mujer debe ir a la cárcel por abortar de forma ilegal. 
La Jornada, p.39, (Mariana Norandi). 
 
“Exigen abasto de fármacos contra VIH” 
Los responsables de programas estatales de VIH/sida entregaron una carta al director del Centro Nacional para la 
Prevención y Control del VIH/sida (Censida), José Antonio Izazola, en la que piden garantías de la entrega suficiente y 
oportuna de antirretrovirales, la verificación del funcionamiento del sistema electrónico para el control de los fármacos, así 
como que toda información o indicación del centro se realice por escrito a los secretarios de Salud de las entidades 
federativas. 
La Jornada, p.43, (Ángeles Cruz Martínez). 
 

Internacional: 

 
“Versión del virus de la influenza protege contra varias cepas de gripe” 
Una versión sin cabeza del virus de la influenza protegió a ratones contra diferentes cepas de la gripe y podría abrir el 
camino para crear la llamada vacuna antigripal universal, reportaron investigadores. El equipo identificó una pieza del virus 
que parece ser la misma incluso entre las cepas mutadas y encontró un modo de convertirla en vacuna. Aún quedan años 
de trabajo, pero si este enfoque funciona en las personas del mismo modo que lo hizo en los ratones, la nueva vacuna 
podría revolucionar la inmunización contra la influenza, reportó el equipo en la Escuela de Medicina Monte Sinaí, en Nueva 
York. Ahora reportamos un avance hacia el objetivo de una vacuna contra el virus de influenza que protegería contra 
múltiples cepas, dijeron los doctores Peter Palese, Adolfo García-Sastre y colegas en la nueva revista mBio. 
La Jornada, p.2, (Reuters). 
 

ECONOMÍA: 
 

Nacional: 
 
“Ve FMI en México mayor déficit fiscal” 
El fondo Monetario Internacional (FMI) estimó un défifict fiscal para México de 3.4 por ciento del PIB, uno de los más altos 
de América Latina y mayor a la cifra proyectada por el gobierno. En rel eporte “Monitor Fiscal” se destaca que México sólo 
será superado por Argentina y Colombia, países que tendrían un déficit de 3.5 por ciento del PIB en 2010. Esta previsión 
sería mayor a la prevista por la Secretaría de Hacienda que es de 0.7 por ciento del PIB, sin considerar la inversión física de 
Pemex. 
Reforma, Negocios p.p., (Mónica Ramírez). 
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“Economía de México  crecerá 4.55% este año” 
La economía de México crecerá este año 4.5 por ciento, 1.8 puntos más que lo previsto anteriormente, informó ayer 
miércoles la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE). El organismo, con sede en París, 
Francia, añadió que la expansión del Producto Interno Bruto (PIB) de México se mantendrá durante 2011 en torno al cuatro 
por ciento, un décimo de punto por encima de su anterior previsión liberada el pasado noviembre. La OCDE difundió ayer su 
informe semestral de perspectivas económicas mundiales, en el cual revisó a la alza las cifras correspondientes a México. 
La entidad indicó que “la actividad (económica en México) experimentó una vigorosa recuperación en el tercer trimestre de 
2009”, por lo que subió en 1.8 puntos se previsión anterior de crecimiento del PIB. 
La Jornada Morelos, p.8, (Agencias). 
 
“Disminuye en $9 mil 384 millones el crédito con tarjetas bancarias” 
Los bancos que operan en el país redujeron el financiamiento en tarjetas de crédito en 9 mil 384 millones de pesos y 
cancelaron 91 mil plásticos en un bimestre, mientras la cartera vencida de las empresas siguió en aumento, según datos 
oficiales que muestran la debilidad en la recuperación del mercado interno a consecuencia de la crisis económica. En el 
primer bimestre de este año, el crédito de la banca comercial en tarjetas de crédito disminuyó a 159 mil 984 millones de 
pesos, 5.4 por ciento menos que en diciembre de 2009, informó el Banco de México (BdeM). La cantidad es inferior en 9 mil 
384 millones de pesos a la registrada al cierre del año pasado, de acuerdo con el informe Indicadores básicos de tarjetas de 
crédito, dado a conocer esta semana por el banco central. 
La Jornada, p.26, (Roberto González Amador). 
 
“En riesgo, $53 mil millones por créditos hipotecarios” 
México vive su propia crisis de hipotecas donde se encuentran en riesgo alrededor de 53 mil millones de pesos que el 
gobierno federal ha inyectado a empresas desarrolladoras de vivienda para la facilitación de créditos hipotecarios. Por el 
momento cuatro sociedades financieras de objeto limitado (sofoles) y de objeto múltiple (sofomes) han tenido que ser 
intervenidas gerencialmente por la gubernamental Sociedad Hipotecaria Federal (SHF). La Comisión Nacional Bancaria y de 
Valores (CNBV), en tanto, abrió una investigación sobre las operaciones de la empresa Metrofinanciera y la Secretaría de 
Hacienda se apresura a preparar nuevas reglas para regular las operaciones de las intermediarias financieras del sector 
hipotecario. La preocupación sobre la situación que atraviesan las sofoles y sofomes, en particular Metrofinanciera, Crédito y 
Casa y Su Casita, que resienten el más elevado nivel de morosidad en el sistema financiero, con 10.3 por ciento de su 
cartera total. 
La Jornada, p.27, (Víctor Cardoso). 
 

POLÍTICA: 
 

Estatal: 
 
“Investigan supuesto subejercicio y desvío de recursos en los Servicios de Salud” 
Las auditorías Superior de la Federación y la estatal de Fiscalización investigan el desvío de recursos públicos y un 
subejercicio presupuestal, ambos por un monto de 70 millones de pesos por parte de los Servicios de Salud de Morelos, 
confirmaron ayer el auditor Gerardo Casamata Gómez y el diputado Fernando Martínez Cué, secretario de la Comisión de 
Hacienda, Presupuesto y Cuenta Pública. Gerardo Casamata, al comparecer ante la comisión legislativa, precisó que la 
dependencia a su cargo está investigando un subejercicio de más de 20 millones de pesos, además de rezagos en la 
compra y distribución de medicamentos y por qué funcionarios estatales determinaron adquirirlos a través de distribuidores, 
intermediarios y comercializadores, lo que representó la elevación de los costos. Consideró que los Servicios de Salud de 
Morelos debieron realizar la compra de medicamentos directamente con los laboratorios, dados los montos y el volumen, sin 
embargo, funcionarios estatales determinaron recurrir a comercializadoras e intermediarios mediante invitación restringida, 
dejando a un lado la obligación de una licitación pública o recurrir a dos o más proveedores. 
La Jornada Morelos, p.4, (José Luis Garcitapia). 
 
“Amparo frena el procedimiento para la destitución de Gerardo Casamata” 
La Comisión de Hacienda, Presupuesto y Cuenta Pública del Congreso de Morelos, que encabeza Rabindranath Salazar 
Solorio, fracasó ayer en su intento de notificar a Gerardo Casamata Gómez del inicio del proceso de destitución del cargo de 
titular de la Auditoría Superior de Fiscalización (ASF). Inclusive la Dirección Jurídica del Congreso local reconoció que 
Casamata Gómez goza de la protección de la justicia federal, por lo que actuar en su contra implicaría repercusiones 
judiciales en contra de los legisladores; momentáneamente, indicó, hay una “parálisis jurídica” y recomendó a los diputados 
“prudencia” en su actuación. Y es que ayer, durante la comparecencia del auditor ante la Comisión de Hacienda, 
Presupuesto y Cuenta Pública sería notificado Casamata Gómez del inicio del proceso de destitución, mismo que sería 
remitido a la Junta Política y de Gobierno para su desahogo; sin embargo, el funcionario se adelantó a los legisladores, a 
quienes presentó un análisis de su situación jurídica, respecto al proceso 10/2010 por falsear declaraciones. 
La Jornada Morelos, p.4, (José Luis Garcitapia) y El Sol de Cuernavaca, (Alberto Millán). 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1650202.htm. 
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“Cuernavaca podría perder $184 millones” 
Antes del 25 de junio se tendrá que presentar a la Secretaría de Hacienda un nuevo proyecto de infraestructura urbana para 
Cuernavaca, de lo contrario, se corre el riesgo de que se pierdan 184.9 millones de pesos previstos para el fallido proyecto 
del "segundo piso" en la avenida Plan de Ayala. Así respondió el delegado de la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes, Fidel Gimenes, al sostener que es urgente que se genere una reunión entre los tres niveles de gobierno, para 
definir qué nuevo proyecto se va presentar, a fin de rescatar los 184.9 millones de pesos y evitar que se regresen a México 
para proyectos en otros estados. Al cuestionarlos sobre la autenticidad del boletín que emitió la delegación de la SCT en la 
que se da a conocer la cancelación del proyecto del "segundo piso", Fidel Gimenes respondió que su contenido es 
totalmente veraz. 
El Sol de Cuernavaca, (Alberto Millán). 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1650199.htm. 
 
“Burócratas piden alza  de 6.7% a  percepciones” 
 El Sindicato Único de Trabajadores del Poder Ejecutivo y Organismos Descentralizados entregó el pliego petitorio salarial 
que contiene desde aumentos en salarios y prestaciones no menores al 6.7 por ciento logrado el año anterior, hasta 
peticiones concretas relacionadas con la labor de los trabajadores de las áreas de seguridad pública, ante los hechos 
relacionados con la inseguridad y la delincuencia. Acompañada de todo su comité ejecutivo y de los alrededor de 70 
delegados de centros de trabajo, la secretaria general, Irma Hernández Solís, se apersonó ante la Secretaría de Gestión e 
Innovación Gubernamental para hacer del pliego petitorio salarial. Manifestó su confianza en el compromiso del gobernador 
Marco Adame Castillo, de mejorar las condiciones de vida de los dos mil 50 trabajadores sindicalizados. 
La Jornada Morelos, p.5, (Dulce Maya). 
 
“Fracasa intento de paro magisterial” 
El Movimiento Magisterial de Bases fracasó en su intento por realizar un paro de laborales ayer miércoles, en respuesta al 
Congreso del estado que anunció una invitación a la maestra Elba Esther Gordillo, lideresa del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE), a los foros de discusión de la Alianza por la Calidad Educativa (ACE). Un reducido 
grupo de 20 profesores suspendieron clase y se manifestaron en compañía de otras personas frente al recinto legislativo, 
para exigir la cancelación de la invitación a Gordillo Morales. 
La Jornada Morelos, p.20, (Jaime Brito). 
 
“Integrarán equipo de verificadores sanitarios” 
La Comisión para la Protección Contra Delitos Sanitarios en el Estado de Morelos, capacitó a las autoridades de Bienestar 
Social y Salud de los ayuntamientos de la zona surponiente, con el objetivo de formar verificadores sanitarios en el manejo 
de alimentos en los establecimientos fijos y semifijos. Faustino Pérez Neri, jefe de Capacitación y Fomento Sanitario, 
informó que derivado de las altas temperaturas se están realizando estructuras de regulación sanitaria en los municipios 
para que de alguna manera coadyuven al mejoramiento de las condiciones en que se preparan los alimentos para evitar 
enfermedades gastrointestinales, que en esta temporada se incrementan. 
El Sol de Cuernavaca, (Redacción). 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n1650212.htm. 
 
“Reconocen a maestros promotores de cultura” 
Docentes impulsores de las diferentes formas de expresión del arte, como la pintura, la danza, la fotografía y el canto, entre 
otras manifestaciones, recibieron reconocimientos por su labor en pro de la educación pública y privada del estado, al 
cumplirse 15 años de la creación del área de Arte y Cultura en el Instituto de la Educación Básica del Estado (IEBEM). El 
titular de la dependencia Felipe Rodolfo Sedano Reynoso, tras destacar la labor de los docentes y su pasión por promover el 
trabajo artístico entre la niñez y juventud morelenses, entregó reconocimientos por difundir y promover su arte en las 
distintas escuelas de los diversos niveles educativos en Morelos, en las últimas décadas. Entre ellos figuran Fulgencio Ávila 
Guevara; quien ha realizado innovaciones en la pedagogía musical y en su afán de difundir la cultura, trabajando ante 
micrófonos de la W y de la XELA; Noé Millán Romero; colaborador en el IEBEM en las áreas educativas de Preescolar y 
Secundarias generales con la especialidad de música.; Estela Guadalupe Alarcón Martínez; maestra de tiempo completo de 
danza folklórica de la UAEM; Edith Maricela Figueroa Zamilpa ha dedicado alrededor de 28 años a la docencia y desde hace 
17 años es profesora en dibujo en la Universidad La Salle Cuernavaca. 
El Regional del Sur, (Miguel A. Provisor). 
http://www.elregional.com.mx/index.php?option=com_content&view=article&id=5954:reconocen-a-maestros-
promotores-de-cultura&catid=42:local&Itemid=63  
 

“CDHEM hace llamado para capacitar a policías” 
La presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Morelos, Lucero Benítez Villaseñor, urgió a las 
autoridades policiacas a capacitar a las corporaciones para que actúen con base en la ley y respeto a las garantías 
individuales. Durante una reunión con José Herrera Chávez, secretario ejecutivo del Consejo Estatal de Seguridad Pública, 
y el secretario de Protección y Auxilio a Víctimas de Cuernavaca, Rogelio Sánchez Gatica, expresó la necesidad de que los 
titulares de las áreas de seguridad y prevención del delito conozcan los programas y actividades que realiza la comisión. Sin 
embargo, destacó que es muy importante que los policías municipales y estatales conozcan sus derechos y sobre todos sus 
obligaciones, así como faciliten la supervisión de los visitadores en los diversos operativos y retenes que de manera 
continua se realizan en la capital morelense. 
La Unión de Morelos, p.4, (Maciel Calvo). 
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“Pobladores de Amatlán retienen a personal del sector Salud” 
Habitantes de la comunidad de Amatlán, municipio de Tepoztlán, mantuvieron retenidos durante varias horas a trabajadores 
de los Servicios de Salud y del ayuntamiento, ante la presunción de que pretendían desmantelar el centro de atención, 
cuando trasladaban equipo. Alrededor del medio día de este miércoles, empleados del gobierno municipal arribaron a dicho 
poblado, junto con personal de la Jurisdicción Sanitaria número uno, con el fin de trasladar una cuna radiante, o cama 
térmica, que se usa para dar calor a bebés, al centro de salud de la cabecera en Tepoztlán. Los inconformes señalaron que 
pudieron percatarse del movimiento que pretendía realizar la actual administración de la alcaldía. 
La Unión de Morelos, p.13, (Tlaulli Preciado). 
 

Nacional: 
 

“Crecen abusos de Ejército y policía contra los civiles” 
En México aumentaron las denuncias por desaparición forzada, ejecuciones extrajudiciales, detenciones arbitrarias, tortura, 
malos tratos y uso excesivo de la fuerza, perpetrados por miembros del Ejército en las tareas policiales y por las policías 
federales, estatales y municipales, sostiene Amnistía Internacional (AI), en su informe 2010: El estado de los derechos 
humanos en el mundo. La organización documenta en ese informe, el cual se presentará este jueves a la opinión pública 
mundial, la situación en 2009 de los derechos humanos en 159 países, y subraya que "en México continúa muy arraigada la 
impunidad" en los casos de violaciones graves a las garantías individuales cometidas en el pasado, y las pesquisas de 
centenares de casos perpetrados durante las décadas de los 60, 70 y 80 "siguen paralizadas". Asevera que las 
recomendaciones que emitió la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) a la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) "por casos confirmados" de violaciones graves a las garantías crecieron más de ciento por ciento el año 
anterior, al pasar de 14 en 2008 a 30. 
La Jornada, p.2, (Víctor Ballinas). 
 

“Ordenan a la PGR difundir expediente del 2 de octubre” 
El pleno del Instituto Federal de Acceso a la Información (IFAI) ordenó a la Procuraduría General de la República (PGR) que 
elabore y difunda una versión pública de la averiguación previa PGR/Femospp/002/2002, referente a la matanza del 2 de 
octubre de 1968. Con esa averiguación se ejerció acción penal contra el ex presidente Luis Echeverría Alvarez, entre otros 
funcionarios. El IFAI advirtió que no procede, por ningún motivo, la reserva o confidencialidad de documentos 
gubernamentales cuando existen delitos de lesa humanidad. La Corte ha señalado que cuando funcionarios públicos están 
relacionados con la violación de derechos humanos se impone hacer públicas las investigaciones. 
La Jornada, p.13, (Elizabeth Velasco). 
 

“Demandan dar personalidad jurídica a los medios comunitarios e indígenas” 
Para México resulta "prioritaria" una reforma a la Ley Federal de Radio y Televisión que contemple capítulos especiales en 
temas como medios comunitarios, de grupos indígenas y de universidades y otras instituciones de educación superior, 
aseguró el presidente de la Red de Radiodifusoras y Televisoras Educativas y Culturales de México, Samuel Adrián Muñoz 
Gómez. Es necesario, afirmó, que esta reforma se realice lo más pronto posible y reconozca a los medios de comunicación 
de esos grupos e instituciones personalidad jurídica como radios y televisoras de servicio público. Deben encontrarse 
mecanismos novedosos que les garanticen los recursos suficientes para asegurar su existencia, con nuevas vías de 
financiamiento, agregó. Entrevistado luego de inaugurar la octava Reunión Nacional de Técnicos e Ingenieros en Radio y 
Televisión, Muñoz Gómez destacó que la actual ley data de 1960, y en la nueva realidad nacional resulta totalmente 
obsoleta. 
La Jornada, p.14, (José Antonio Román). 
 

“Generación de empleos, muestra de la recuperación económica: Hacienda” 

La recuperación económica de México está en marcha y con efectos claros en la población, como es la generación de empleos, 
manifestó la Secretaría de Hacienda al comentar la elevación de las perspectivas de crecimiento del país dada a conocer por l a 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). La dependencia apuntó que abril de este año fue el décimo 

mes consecutivo de aumento de empleos, e indicó que durante 2010 hasta el 15 de mayo se generaron más de 400 mil puestos de 
trabajo registrados ante el Instituto Mexicano del Seguro Social. Este organismo, en el cual se desempeña como secretario general 
el ex secretario de Hacienda, José Ángel Gurría Treviño, elevó de 2.7 a 4.5 por ciento su estimación de crecimiento económico del 
país para 2010 y mejoró su pronóstico de 3.9 a 4 por ciento para 2011. 
La Jornada, p.26, (Juan Antonio Zúñiga). 
 

“Se resiste el SAT a abrir información” 
El Servicio de Administración Tributaria (SAT) expresó su agravio con la resolución del Instituto Federal de Acceso a la Información 
(IFAI), en la que revoca la decisión del organismo de no revelar nombres y montos correspondientes a créditos fiscales cancelados 

en 2007. En un comunicado, el SAT detalló que dicha resolución no se apega a la legalidad, porque contraviene el derecho de los 
contribuyentes a que su información permanezca reservada, de acuerdo con el Código Fiscal Federal y la Ley Federal de los 
Derechos del Contribuyente. Telefónica, Magacable y Televisa, únicos concursantes en licitación de fibra óptica Telefónica, 
Megacable y Televisa ofrecerán hoy detalles sobre la licitación de fibra oscura de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), en la 
que como único bloque concursante presentaron su oferta económica a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), por 
lo que ésta podría haber tomado ya la decisión de declarar ganador al consorcio. El Grupo de Inversionistas integrado por Televisa, 
Megacable y Telefónica es el único autorizado por la SCT para participar en la licitación de un par de hilos de fibra oscura,  debido a 
que la otra interesada, Iusatel, empresa de Grupo Salinas, fue descalificada la semana pasada por la dependencia debido a que se 

inconformó con las bases de la licitación y consideró que no cumpliría con los compromisos ahí establecidos en caso de ganar el 
concurso. 
La Jornada, p.29, (Miriam Posada García). 
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“Conminan a no protestar en conferencia de Calderón en la Universidad de Harvard” 
Antes de que el presidente Felipe Calderón ofreciera una conferencia en la Escuela de Gobierno John F. Kennedy de la 
Universidad de Harvard, donde estudió hace una década, el decano David Ellwood advirtió que sería "muy tonto protestar", 
además de "mala idea", considerando que "tenemos mucha seguridad". Este apercibimiento, dirigido a los asistentes a la 
graduación de 550 alumnos, 14 de ellos mexicanos, fue la pauta par el regreso de Calderón a su alma máter, donde se 
declaró satisfecho de haber tomado decisiones correctas como Presidente y promovido cambios sin reparar en los costos. 
Un ejemplo, dijo, es la lucha contra la delincuencia, ya que en vez de permitir el control de los criminales sobre poblaciones, 
decidió enfrentarlos y "pagar el costo en términos de tiempo, recursos económicos y, lamentablemente, de vidas humanas". 
El Presidente inició así su cuarto viaje internacional del mes. Después fue a Ottawa, Canadá, donde este jueves pronunciará 
un discurso en la Cámara de los Comunes. 
La Jornada, p.15, (Claudia Herrera Beltrán). 
 

“Defiende SG legalidad de espots gubernamentales” 
La Secretaría de Gobernación (SG) vigila que las campañas del gobierno federal sean difundidas con estricto apego a la ley, 
en especial para evitar que los mensajes en radio y televisión se transmitan en entidades donde hay procesos electorales en 
curso, señaló Héctor Villarreal, subsecretario de Normatividad de Medios de la dependencia. Luego de que Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) presentó una denuncia sobre presuntas violaciones del gobierno a la Constitución y a las 
normas comiciales, el Instituto Federal Electoral (IFE) ordenó el retiro (como medida precautoria) de dos mensajes que 
hacían referencia a obras de la administración federal. El IFE calcula que el gobierno ha dejado de transmitir desde el jueves 
de la semana pasada cerca de 500 impactos al día en radio y televisión, correspondientes a los dos espots impugnados por 
el PRI, uno de ellos relativo a la construcción de infraestructura hospitalaria. 
La Jornada, p.16, (Fabiola Martínez). 
 

“Denuncian trabajadores de Gobernación falta de atención a su denuncia de maltrato” 
Un grupo de trabajadores de la Secretaría de Gobernación reprochó a la Secretaría de la Función Pública (SFP) su "falta de 
atención y celeridad" a la denuncia interpuesta hace casi un mes contra Amelia Borrego Dorantes, directora de Relaciones 
Jurídico-Laborales de esta dependencia. Con su silencio –dicen los trabajadores inconformes–, la SFP posibilita que 
Borrego Dorantes tenga las mayores facilidades para inducir, presionar, exigir y amenazar a los servidores públicos. Los 
denunciantes enviaron una carta a José Antonio Bolívar, coordinador general de Órganos de Vigilancia y Control de la SFP, 
dependencia donde han encontrado "desprecio y negligencia"; de acuerdo con los afectados, la respuesta verbal que han 
recibido es que su queja no ha sido procesada porque "hay mucha carga de trabajo". En abril, un grupo de funcionarios de 
nivel medio, pertenecientes a la Unidad de Asuntos Jurídicos de Gobernación, denunció ante la SFP, y posteriormente hizo 
público (La Jornada 10/mayo/2010) el "maltrato y hostigamiento laboral" a que son sometidos por Borrego Dorantes, a quien 
señalan como "una persona prepotente que, hasta la fecha, amenaza y hostiga" a sus subordinados. 
La Jornada, p.17, (Fabiola Martínez). 
 

“Legisladores exigen los documentos en los que Calderón sustenta la extinción de LFC” 
La Comisión Permanente citó a comparecer a funcionarios de las secretarías de Hacienda y de Energía, a fin de que 
expliquen y entreguen al Congreso los documentos en los que se sustentó la decisión del gobierno de Felipe Calderón para 
decretar la extinción de Luz y Fuerza del Centro (LFC). La propuesta la formularon los petistas Mario Di Costanzo y Ricardo 
Monreal y fue respaldada por los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución Democrática (PRD). El 
diputado priísta César Augusto Santiago hizo notar que a su juicio se trató de una decisión personal de Calderón, que no 
tiene sustento legal y que sustituyó facultades del Congreso. Di Costanzo hizo notar que en el gobierno federal se acusó de 
corrupción e ineficacia a los trabajadores del SME, pero siete meses después de que acabaron con Luz y Fuerza del Centro, 
y aun cuando se dirime en los tribunales la situación, hasta ahora nadie, ni la opinión pública, ni el Congreso han podido 
tener acceso los documentos, los análisis que sustentaron la decisión de liquidar la empresa. 
La Jornada, p.19, (Andrea Becerril y Víctor Ballinas). 
 
“En escuelas, guerra a fritangas y tolerancia a comida chatarra” 
A partir del próximo ciclo escolar se dejarán de vender en las escuelas frituras como papas, nachos de harina de maíz con 
sabor a queso, churritos con sal y limón, así como golosinas enchiladas o saladas. Tampoco habrá refrescos ni jugos con 
azúcares añadidos. Así lo indica el anteproyecto de lineamientos de los alimentos que se expenderán en las cooperativas, 
presentado ayer por los secretarios de Educación, Alonso Lujambio, y de Salud, José Ángel Córdova. El documento, que 
será sometido a consulta pública por medio de la Comisión Federal de Mejora Regulatoria (Cofemer) empezaría a operar en 
agosto próximo, aunque su aplicación total se daría de manera gradual, con la finalidad de dar tiempo a la industria para que 
en los siguientes tres años modifique sus procesos de fabricación y ofrezca productos saludables en las escuelas.  
La Jornada, p.38, (Ángeles Cruz Martínez). 
 
“Rechaza Gobernación instalar mesa de diálogo, señalan maestros de la CNTE” 
La Secretaría de Gobernación rechazó el establecimiento de una mesa de negociación con la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE) y modificó el formato de pláticas que había acordado desde el pasado día 15, 
denunciaron profesores miembros de la Comisión Nacional Única de Negociación. Ante tal situación, los profesores 
disidentes advirtieron a la dependencia federal que este viernes se manifestarán miles de profesores, y ante la nula 
respuesta a sus peticiones, las protestas podrían derivar en enfrentamientos. Acusaron a los funcionarios de Gobernación 
de tener oídos sordos y aplicar tácticas dilatorias ante el pliego de peticiones de la CNTE. 
La Jornada, p.40, (José Antonio Román y Fabiola Martínez). 
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“Habitarán 468 familias la Ciudad Rural de Santiago El Pinar, en Chiapas” 
La nueva Ciudad Rural de Santiago El Pinar será habitada por las 468 familias que aceptaron su reubicación a la zona 
donde ya se realizan trabajos de rehabilitación y mejoras de las obras ya existentes, y en la cual el gobierno de Chiapas 
invertirá en este año 2 mil 800 millones de pesos. De este monto, 79 por ciento se destinará al cumplimiento de los 
componentes de desarrollo humanos definidos por Naciones Unidas. Los beneficiarios conocieron detalles del proyecto, en 
particular pudieron visitar la casa muestra ubicada en el predio del nuevo centro de población, la cual fue construida de 
acuerdo con su forma de vida y con pleno respeto a sus tradiciones y costumbres. El inmueble está hecho de madera con 
paredes y techo de concreto, adaptada para resistir los cambios climatológicos y soportar vientos de hasta 120 kilómetros 
por hora. Contará con sala, comedor, cocineta, dos recámaras y un baño. 
La Jornada, p.43, (De la redacción). 
 
“Reacciones encontradas en el IFE por la detención en QR” 
La aprehensión del candidato de PRD, PT y Convergencia a la gubernatura de Quintana Roo, Gregorio Sánchez Martínez, 
generó reacciones encontradas en el Instituto Federal Electoral (IFE). Si bien los consejeros coincidieron en la importancia 
del combate al crimen organizado, para algunos es necesario ponderar los tiempos electorales para evitar controversias que 
pudieran desgastar a la democracia y al sistema de partidos. El tema generó dos respuestas entre diputados federales del 
sol azteca; hubo quienes afirmaron que "no meterían las manos al fuego" por Greg Sánchez e incluso llamaron al gobierno 
federal a emprender una investigación a fondo. Otro sector de legisladores confió en la inocencia del abanderado de su 
partido al considerar que se trata de una maniobra político-electoral de las autoridades federales. 
La Jornada, p.9, (Alonso Urrutia, Roberto Garduño, Georgina Saldierna y La Jornada de Oriente). 
 
“Rendirán homenaje póstumo a Montemayor en Guerrero” 
Organizaciones sociales y defensoras de los derechos humanos rendirán un homenaje al escritor y activista social Carlos 
Montemayor, este domingo en la cabecera municipal de Atoyac de Álvarez, en la Costa Grande de Guerrero, informó Javier 
Monroy Hernández, coordinador del Taller de Desarrollo Comunitario. En entrevista manifestó que el homenaje al autor del 
libro Guerra en el Paraíso, con el lema Memoria, libertad y justicia, es auspiciado por la Asociación de Familiares de 
Detenidos y Desaparecidos de México, que encabeza Tita Radilla, hija de Rosendo Radilla, desaparecido en la guerra sucia 
que se vivió particularmente en la entidad durante los años 70 del siglo pasado. 
La Jornada, p.5, (Sergio Ocampo Arista). 
 

Internacional: 
 
“Las potencias mundiales, lejos de ser un ejemplo” 
Estados Unidos, China y Rusia, tres de las actuales potencias mundiales, no han suscrito ni ratificado el Estatuto de Roma, 
instrumento constitutivo de la Corte Penal Internacional, denunció este miércoles Amnistía Internacional (AI) en su informe 
anual. Al sostener que las naciones que más violan los derechos humanos son las más industrializadas, afirmó: "los estados 
que reclaman el liderazgo global, como los del G-20, son especialmente responsables de dar ejemplo", al instar a las 
potencias que todavía no firman el Estatuto de Roma a que lo hagan. "En la brecha de la justicia global prosperan la 
represión y la injusticia, y millones de personas se ven condenadas a abusos, opresión y pobreza", explicó Claudio Cordone, 
secretario general interino de AI, quien añadió que "mientras los gobiernos sigan subordinando la justicia a los intereses 
políticos, la mayor parte de la humanidad seguirá viviendo con miedo y sufriendo necesidades". Por su parte, Javier Zúñiga, 
consejero especial de AI en Londres, dijo que “es difícil cuantificar cuántas ejecuciones extrajudiciales hay en México, 
porque hay un problema muy serio en cuanto a las investigaciones que son realizadas, muchas veces por falta de voluntad 
política, aparentemente para no molestar en sus funciones de reprimir al crimen organizado”. El organismo presenta hoy su 
informe anual en donde expresa su preocupación por la inseguridad pública en México, que generó 6 mil 500 asesinatos en 
2009. Amnistía evidencia que en 2009 la Comisión Nacional de los Derechos Humanos formuló 30 recomendaciones contra 
la Secretaría de la Defensa Nacional, 15 más que en 2008. 
La Jornada, p.3, (Armando G. Tejeda) y Reforma, p.5, (Silvia Garduño). 
 
“Focos rojos en cinco naciones de AL; los gobiernos escatiman esfuerzos” 
La situación de los derechos humanos en América Latina sigue siendo una preocupación "vital" para Amnistía Internacional 
(AI), que en su informe de 2009 divulgado hoy en Madrid señaló que en cinco países se detectaron focos rojos ante las 
graves violaciones a las garantías. Estos son: México, Brasil, Colombia, Honduras, Jamaica. Las ejecuciones extrajudiciales, 
las desapariciones forzadas y la flagrante corrupción de las fuerzas del orden público se suman a la impunidad generalizada 
y a la apatía de los gobiernos para poner coto a los delitos, precisó. Pese al panorama desolador que refleja el informe anual 
de AI en América Latina, sus relatores y representantes valoraron como un avance en la lucha contra la impunidad la 
condena al ex presidente de Perú, Alberto Fujimori, por delitos como tortura, desapariciones forzadas y homicidio, 
convirtiéndose en el primer ex jefe de Estado latinoamericano condenado por violaciones a los derechos humanos. Refirió el 
creciente deterioro del tejido social en una región con una de las tasas de desigualdad más altas del mundo. Entre las 
principales preocupaciones destacó la seguridad pública, que se mide por el número de asesinatos y que sigue encabezado 
por México, seguido por Guatemala, Honduras, El Salvador y Jamaica. 
La Jornada, p.3, (Armando G. Tejeda). 
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“EU: Guardia Nacional, contra la delincuencia, no contra ilegales” 
Los efectivos de la Guardia Nacional que reforzarán la frontera buscan frenar el tráfico ilegal y no serán usados para cumplir 
leyes migratorias, afirmó ayer miércoles el Departamento de Estado, luego de que México pidiera que los soldados no 
fueran contra los inmigrantes. “Lo que el presidente (Barack Obama) anunció ayer es consistente totalmente con nuestros 
esfuerzos para hacer nuestra parte para contrarrestar la violencia” y “detener el flujo de personas peligrosas y bienes 
peligrosos: armas, drogas”, dijo a periodistas el portavoz del Departamento, Philip Crowley. “No tiene que ver con la 
inmigración. No tiene que ver con el flujo de ciertas cosas que vienen a este lado de la frontera”, dijo Crowley. 
La Jornada Morelos, p.8, (Agencias) y La Jornada, p.11, (Afp). 

 
“Nuevo intento de British Petroleum para sellar la fuga del pozo petrolero” 
La británica BP inició ayer miércoles una compleja operación llamada top kill para sellar el pozo petrolero que está causando 
un desastre ecológico en el Golfo de México, dijo uno de sus portavoces. El portavoz leyó un comunicado de prensa justo 
después de que funcionarios estadounidenses le dieran aprobación a BP para comenzar la riesgosa operación en aguas 
profundas. “Dice que BP da comienzo a top kill”, dijo el portavoz. “BP comenzó las operaciones a las 13 horas (locales)”. 
La Jornada Morelos, p.8, (Agencias). 
 
“Evidenció terremoto de Haití deficiencia en mecanismos de apoyo mundial: SRE” 
En casos de desastres naturales, la comunidad internacional tiene una respuesta inmediata, activa y comprometida con el 
país que sufre la calamidad, pero la cooperación se da de manera muy desordenada, con resultados poco efectivos y, en 
general, muy ineficiente, dijo ayer el titular de la Unidad de Relaciones Económicas y Cooperación de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE), Rogelio Granguillhome. Al participar en la presentación del reciente número de la revista 
Foreign Affairs Latinoamérica, dedicado a Haití, el funcionario informó que en su oficina se elabora una propuesta para 
presentarla en un par de meses en la Organización de Estados Americanos (OEA), con la idea de establecer un mecanismo 
efectivo y eficiente de coordinación para la cooperación mundial. 
La Jornada, p.41, (Georgina Saldierna). 
 
“Frente al vendaval de crisis en el mundo capitalista, Cuba logra aumentar su PIB” 
De cara al presente, la isla más grande de las Antillas no oculta la satisfacción de mantener vivos los principios de su 
revolución y abordar con ellos los nuevos desafíos políticos, sociales y económicos de estos inicios del siglo XXI. Su 
desarrollo en la medicina le ha permitido convertir la venta de estos servicios en su principal fuente de divisas. Pero el 
turismo, que actualmente aporta unos 2 mil millones de dólares al año, avanza decididamente a convertirse en el principal 
factor de su crecimiento. Según la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), Cuba es el país de la 
región con la mayor proporción de mujeres en su Parlamento, 43 por ciento; es la sociedad con el más bajo índice de 
analfabetismo, 2.1 por ciento; ostenta la menor tasa de mortalidad en menores de cinco años, 6 por cada mil nacidos vivos; 
tiene en promedio un médico por cada 150 habitantes –el país que le sigue es Uruguay, con 235– registra una tasa de 
desempleo prácticamente inexistente y sus habitantes tienen una esperanza de vida al nacer que aumentó de 59.5 años en 
1955, a 78.6 años promedio en la actualidad. Frente al vendaval que sacudió al mundo capitalista en 2009, con su peor 
crisis después de la Segunda Guerra Mundial, la economía cubana casi fue una excepción en la región latinoamericana y 
caribeña. El producto interno bruto por habitante aumentó uno por ciento, mientras el promedio para América Latina 
decreció 2.9 y en el Caribe la contracción fue de 2.7 por ciento, indica la misma fuente. El 19 de octubre de 1960, en que el  
Departamento de Estado de Estados Unidos ordenó el embargo comercial y económico para ahogar a la isla, su revolución 
y sus anhelos libertarios. La economía cubana dependía en 80 por ciento de la estadunidense. Desde entonces a la fecha, 
cada uno de los 19 mil 100 días transcurridos ha sido un triunfo para Cuba y sus habitantes. En casi 52 años han pasado 11 
presidentes republicanos y demócratas por la Casa Blanca en Estados Unidos, sin que ninguno se haya atrevido a levantar 
el embargo, a pesar de su ostensible fracaso. Pero quizá la situación más crítica para la revolución cubana no fue 
provocada por Estados Unidos. Provino del derrumbe de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) y sus 
aliadas de Europa del este, la principal fuente de apoyo energético y de intercambio comercial de Cuba. La URSS dejó de 
existir oficialmente el 21 de diciembre de 1991 y con ello el suministro de petróleo y gas a la isla cayó a mínimos niveles. En 
1993 el consumo de energía en Cuba era 48 por ciento menor al que tuvo en 1990 y representaba la mitad del registrado en 
1985. Por su parte, la economía de la isla se desplomó 32.3 por ciento entre 1990 y 1993. 
La Jornada, p.30, (Juan Antonio Zúñiga). 
 
 

 


